SPANDRE (Antoine-Guiseppe-Mario), Colon (Turin, 29.5.1886 - Cannero Riviera, lac Majeur, 24.9.1965).

Antoine Spandre était, au sens propre du mot, le colon modèle du Katanga. Toutes les exploitations agricoles de la région, lui ont emprunté ses méthodes et bien souvent ont elles été guidées par ses conseils et aides.

La «ferme de Turin» fut honorée de la visite du prince Léopold en 1927 et fut rebaptisée «ferme prince Léopold» à cette mémorable occasion.

Antoine Spandre qui s'était totalement intégré dans la communauté katangaise ne tarda pas à demander la grande naturalisation belge qui lui fut accordée en 1934, par la dernière loi promulguée par le roi Albert.

Durement touché par la crise de 1929-1930, Antoine Spandre avait su remonter le courant. Lorsque sa santé lui imposa, en 1949, de rentrer en Europe, il confia une exploitation prospère à son gérant qu'il venait visiter régulièrement. Une nouvelle épreuve le frappa dans ses vieux jours; la destruction de sa ferme par les faits de guerre, lors de la réduction de la sécession katangaise en 1962. Il lui fut épargné de voir la nationalisation de 1973 qui consomma l'effondrement de son œuvre.

Octobre 1975. A. Rubbens.

Source: Interview de M. Mario Spandre.